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细节铸就龙王人形
今年 38 岁的申威毕业于中国传媒大学动

画系，毕业后一直从事动画角色设计的工作。

在影视圈耕耘多年，申威为很多作品工作过，

但参与《哪吒》这样体量的动画巨制，他还是第

一次。“我的主要工作是角色前期的概念设计，

就是导演把这个角色想出来后，我负责把它呈

现在画面上。有了第一部的基础，新作对于我

来说压力非常大，我想把《哪吒 2》做得更好，不

辜负观众们的期待，因此会满负荷全身心地投

入到工作中。”

《哪吒之魔童降世》的彩蛋中，观众已经见

识了四大龙王的龙形。到了《哪吒 2》中，龙王

们的人形也开始现身。申威说，在设计四大龙

王的形象时，首先要考虑他们是一个群体，既

有作为龙族的统一性，又有各自的特点。因

此，申威用颜色来区分他们，他从“金木水火

土”中汲取灵感，赋予角色特点。

然后，申威和同事们根据每个龙王的不

同 特 点 ，在 体 型 上 分 别 进 行 设 计 ，“ 有 的 龙

王 身 体 粗 壮 一 些 ，而 女 龙 王 敖 闰 就 纤 细 一

些。”

虽然国内外影视作品中有关龙的形象很

多，但毕竟龙在现实中并不存在。申威说，龙

是中华民族特别喜爱和神往的充满吉祥隐喻

的远古神兽，“首先我们要确保设计的是一条

中国的龙。”设计组查阅了大量传统龙的纹样，

包括一些雕塑，从上古龙的造型到近代明清龙

的造型，“包括故宫里出现的龙的图样，我们都

参考过。”

此外，中国传统的龙的纹样，大多比较扁

平，而《哪吒》电影中出现的龙却是立体真实

的。为了让片中的龙看起来更加鲜活，申威和

设计组的同事们还会将现实中的一些生物如

恐龙和蜥蜴等的结构特征，融入设计中。“比如

我们会把蜥蜴的下颌结构融进设计，这样有助

于让龙在说话时张嘴闭嘴的动作更自然。”

美和丑的形象是相对的
当初《哪吒之魔童降世》公映时，有些观众

觉得哪吒形象有点丑。但在申威看来，美和

丑是相对的，“丑肯定不是咱们常规字面意

义理解上的丑，丑只是把这个角色的一些特

点进行了放大，让他更异于我们平常见到的

形象，加深观众的感受。”他认为，同样，哪吒

的可爱是通过人物的表演性来塑造的，“让

他 的 形 象 和 他 的 表 演 完 成 统 一 ，形 象 立 住

了，大家自然就不会感到突兀。”

《哪吒 2》中敖丙的父亲敖光变成人形第

一 次 亮 相 后 ，许 多 观 众 惊 呼 ：“ 太 帅 了 ！”对

此，申威解释，“敖光在《哪吒 2》中是一个非

常重要的角色，我们给他的定位就是一定要

帅，而且他跟敖丙的帅必须是同一个范儿的

帅，一眼就能看出他们是一家人。”但同时，

敖光和敖丙也要有自己的特点。“我们从两

人的色调和面部特点做了区分，比如敖丙的

身上是淡蓝色的，而敖光是以白色为主，带

有淡淡的青灰色。”

在西海龙王敖闰的设计上，申威和同事们

颇下了一番心思。“西海龙王是一个女性角色，

自然以美为主，我们给她设计了烟熏妆，衬托

出她成熟魅惑的一面。但她又属反派，所以在

色系上与正派的暖色系有着强烈反差，我们把

她的整体色系压暗，来体现她阴暗的内心。”申

威还给敖闰设计了长指甲，这既体现了女性特

点，也成为她进攻的强大武器。

四大龙王中，最有挑战的角色是北海龙王

敖顺，他全身的盔甲都是由利刃组成，在打斗

时，这些利刃会拆解和拼合，申威透露，“他在

打斗时还会做出一些反关节甚至是无关节的

动作，在设计时，铠甲上的利刃如何呈现出

来、打斗动作又如何展开，都要考虑得非常清

楚才行。”

从事动画角色设计多年，申威依然对这个

工作充满了激情。“我喜欢创造的感觉，作家只

能用文字来呈现，而美术工作者却可以把人物

和故事直接呈现在纸上，这是让我一直沉迷其

中的最大理由，也是吸引我一直坚持下来的动

力，我始终热爱这份创造带来的快感。”申威激

动地说。

北日

今年春节档影片是“特效大年”。6 部电影

中有 5 部使用了不同程度的特效手段，其中

《哪吒 2》使用了 1900 个特效镜头，4000 人的团

队花费 5 年时间完成了这部续作。影片中“洪

流大战”一个画面就有“2 亿+”角色，被视为重

工业电影的典范。特效的进阶，再加上故事的

不掉线，合力破除了观众的观望心理，使得今

年春节看《哪吒 2》成为流行。

《哪吒 2》成功改写了春节档“高开低走”的

惯常局面，验证了“口碑驱动型”模式取代“预

售决定生死定律”的可能性，成为电影市场的

一个商业奇迹。围绕《哪吒 2》一票难求的盛

况，甚至还出现了“哪吒经济学”的说法。

《哪吒 2》从当初的“两强相争”到随后的强

势领先，是一个未曾被预料到的现象。这一现

象的出现是创作、发行、渠道、营销、口碑、文化

环境、消费心理、节日特征等多重元素集体碰

撞出来的结果。同时，和以往超高票房电影的

诞生具有很多偶然性不一样，《哪吒 2》的爆红

具有不少的必然性和可复制性，可以使人洞察

到它的成功轨迹。这无疑能够给它的创造者

与其他同行业者，增加更多一点的信心。由于

有扎实的内容作为基础，《哪吒 2》将进一步推

动电影创作的“内容为王”进入到一个新的阶

段，带动创作群体与整个行业重新权衡质量与

营销的比重。

今年春节档在预售期间的较高数字，反

映了经历漫长的观影低迷期之后，更多观众

迫切想要回到影院的心理。返乡过年的观

众，大大拉升了县域影院的上座率；作为

新年俗的“春节看电影”，在蛇年有了更多的

娱乐价值与情感慰藉的作用；作为春节档的

“领头羊”，《哪吒 2》所蕴含的“合家欢”浓度，

拓宽了观影人群的范围，从“小孩必看”变成

了“全民刚需”。据统计，该片“三代同堂”观

众比《哪吒 1》提高了 27%，并由此衍生更多

“二刷”的观众。这是推动《哪吒 2》“高开高

走”的强劲动力。

国家电影局 2025 年年初的数据显示：57%

的观众全年只看一场电影，其中很大一部分，

会把这一次观影机会留给春节档，这是春节

档成为“大片档”的诱因。而在这批非影迷观

众当中，选择影片往往有着观望情绪，想把珍

贵的“一票”留给口碑最好的作品。随着春节

档的不断成熟，观众整体上在口碑判断与影

片选择上有了较高的提升，他们在分析哪部

电影好看以及决定去看哪部电影方面，反应

相较以往更为直接、敏捷。《哪吒 2》在这个时

间节点上，恰好与它的目标观众实现了一次

全面拥抱。

《哪吒 2》的风光，抢走了同档期部分其他

影片的话题热度，但同时，就作品本身与档期

相关的各种比对也逐渐深入：比如电影的类

型选择、续拍、翻拍问题；真人电影与动画电

影的优势之争；最强档期与其他档期差异化

加大带来的机会与麻烦等。在关注《哪吒 2》

的同时也关注春节档所出现的新特征，从中

看到全年电影的走向与趋势，并获取更多有

利于中国电影行业发展的好经验，这也是今

年春节档的含金量所在。

在所有金庸的小说中，《射雕

英雄传》应该是被改编得最多的

版本之一。由徐克执导，肖战和

庄达菲等主演的《射雕英雄传：

侠 之 大 者》大 年 初 一 跟 观 众 见

面，在徐克看来，此次改编不是

对原来那些经典影视作品的复

制，而是一次运用现代眼光来解

读的创新之作，“希望观众们都

能在影片中找到自己的影子。”

创作作品

始终保持热血状态
“我已经很久没有进入金庸

先生的武侠世界了。”徐克笑称，

30 多年前，他参与创作了《笑傲

江湖》系列电影，其中由李连杰

和林青霞主演的《笑傲江湖 2:东

方不败》，以大胆的改编和强烈

的视觉冲击，受到了观众们的喜

爱。“当时我也想拍《射雕英雄

传》，只是由于各种原因没有拍

成。现在终于有机会可以按照

我自己的方式来创造金庸小说

中的人物，我感到非常荣幸和兴

奋，始终保持一种热血的状态。”

徐克说。

“金庸小说不好拍，第一太

长，第二人物太多，第三感情太

丰富，只有《射雕英雄传》，都集

中在郭靖和黄蓉身上。”徐克坦

言，原著小说带给自己冲击力最

大 的 并 非 大 众 眼 中 的“ 华 山 论

剑”，而是在小说快结尾时郭靖

和 大 汗 在 战 场 上 的 兵 戎 相 见 ，

“郭靖是大汗在草原养大的，最

后两人从亲情关系发展到了敌

我关系，这是一个强烈的戏剧冲

突点，是小说最让人难忘的情感

体验。”徐克最想把这个段落展

现给观众，因此选择了小说中的

第 34 章至 40 章进行改编。

对于改编，徐克一直以来都

有自己的想法，“电影受制于时

长，故事必须要独立，人物要聚

焦，不能太分散，片中人物的情

感要浓烈，这样才能让观众产生

共鸣。”为此，电影中贯穿了两条

主线：一是郭靖、黄蓉和华筝之

间的感情线；二是郭靖为了阻止

蒙古大军借道南宋攻打金都挺

身而战的故事线。

选择演员

寻找连接的可能性
徐 克 选 演 员 ，靠 的 是“ 直

觉”，在确定人选前，他喜欢跟演

员聊一些生活中的事情，“慢慢

找到角色和演员之间连接的可

能性。”

徐克第一次见肖战，就跟他

聊了很久，他觉得肖战有点瘦，

于 是 肖 战 回 去 就 开 始 增 肌 锻

炼 。 在 徐 克 看 来 ，郭 靖 身 上 有

“大哥哥”的气质，很有亲和力，

愿意呵护新人和晚辈，“肖战身

上也有这种气质。”此外，肖战做

事 认 真 的 态 度 也 打 动 了 徐 克 。

“对人做事的态度是肖战和郭靖

的共通点。”

选择饰演黄蓉的人选，徐克

颇费了一番周折。以前影视剧

中的黄蓉，主打一个精灵古怪和

活泼劲儿，但在徐克眼中，黄蓉

却是一个非常复杂的小女孩，某

些方面很像黄药师。“作为丐帮

帮主，手下有百万之众，一个小

女孩何以服众，靠的是什么呢？

黄蓉不能只有可爱，还得有又荒

唐又荒谬，有时可爱有时可怜，

有时又很难搞的特质。”最终，徐

克在庄达菲身上找到了连接起

来的可能性。

剖析角色

观众戏中找寻自己
片中郭靖、黄蓉和华筝之间

的感情戏贯穿始终，徐克在设计

这个故事线时有更加深刻的解

读。他认为，华筝代表了她的草

原家族，而郭靖是一个汉人，如

果郭靖跟华筝结婚，“他要如何

跟这个家族去相处，往后能回中

原吗？”还有一个原因，如果郭靖

结婚后留在草原，他只能按照华

筝家族的发展轨迹去做事情，相

反，黄蓉却代表了无拘无束的前

程，“可以做很多自己想做的事

情。”还有一点也很重要，那就是

郭靖回到中原后，经过了一番历

练，越发明白，自己不能永远处

在被人保护的状态里，“一旦大

汗 不 在 ，自 己 又 将 面 临 生 存 考

验。”

徐克之所以将三人的内心世

界剖析得如此清楚，是因为他知

道，观众看戏，其实最想看到的

是 那 些 角 色 中 有 自 己 的 影 子 。

“都想去了解自己，他们会把角

色的经历投射在自己身上：原来

我也可以很浪漫的、很幽默、很

有生命力的。如果创作者能够

提供这样的感受，观众还是愿意

进影院的。”

侠义精神

更加宏大的责任感
“为国为民，侠之大者。”在

《神雕侠侣》的第二十回，郭靖这

样勉励杨过。谈到“侠义精神”，

徐克说，以前我们对侠义精神很

多只局限在“路见不平，拔刀相

助”的层面，但其实“侠”的精神

内核要丰富得多，“在我眼中，侠

是一种更加宏大的人的责任感，

无论是公理、正义，一定要有自

己的信念，这才形成做人做事的

态度。”他认为，《射雕英雄传》里

的 侠 客 有 很 多 ，郭 靖 的 母 亲 李

萍、丐帮众弟子、黄蓉都是侠，华

筝也是，大汗也是，“所谓‘侠之

大者’，他们的眼光和心胸并不

只是盯着一件小事，而是用更加

宏大的视角来看待事物。”

至于郭靖是如何成长为一个

大侠的，徐克认为，郭靖从小到

大的人生经历和复杂的体验，最

终成就了他。“但影响最深的是

他 的 父 亲 郭 啸 天 ，为 了 保 护 家

人 ，父 亲 带 着 郭 靖 母 子 离 开 中

原，从此再没有回来。郭靖受到

父亲潜移默化的影响，在他的心

灵深处种下了种子：在合适的时

机，他一定会做出相似的选择。”

徐克分析。

武侠电影

有极大的创新空间
随着《射雕英雄传：侠之大

者》的公映，武侠片再度回归观

众 们 的 视 野 。 徐 克 表 示 ，武 侠

片 始 终 在 不 断 地 发 展 中 ，关 键

是要不断创新，作为创作者，不

能 停 滞 不 前 ，而 应 该 不 断 推 陈

出新。

徐克发现，以前自己对人类

体能的极限认识不够，像所谓的

“轻功”都局限在飞檐走壁之类

的动作上，但现在很多年轻人在

攀岩、跑酷上展现出来的运动能

力，强得不得了，“对人类的运动

能力我们要重新评估。”徐克笑

称，此次在设计影片中的降龙十

八掌、九阴真经等武功时，就融

入了新的设计思想：在武功的逻

辑性和实战性上建立联系。“我

们一开始就想好，降龙十八掌的

每一个招式是什么样的，都有什

么样的功能。”

“武侠电影依然有很大的创

新空间。”徐克说，“通过影视作

品把过去和现在连接在一起，这

很重要，也很有意义。”

王金跃

“我为什么筹重金拍《蛟龙

行动》？因为中国电影需要这样

的重工业电影。”春节档影片《蛟

龙行动》总制片人、博纳影业董

事长于冬表示，他从来不为拍摄

该片而感到后悔，也相信 2 月份

会有更多人看到这部作品。

作为爆款电影《红海行动》

的续作，《蛟龙行动》由林超贤执

导，集结黄轩、于适、张涵予、段

奕宏、王俊凯等主演，是国内首

部深海军事动作大片，首次展现

核潜艇对战等军事场面。于冬

坚信，无论最终票房如何，《蛟龙

行动》一定会留在 2025 年的中国

影史中。

筹备5年拍摄2年

核潜艇专家全程护航
蛟龙小队队员身着单兵飞行

器起飞、全景式展现一艘核潜艇

内部的各个舱室、两艘核潜艇开

启鱼雷对战、“刀枪不入”的机械

狗荷枪实弹巡逻……作为国内首

部核潜艇题材电影，《蛟龙行动》

中的许多战争场面令观众直呼

大开眼界。于冬表示，这部电影

中的不少内容，“不光中国电影，

甚至全世界电影都从来没有涉

及”。

7 年前，于冬与导演林超贤

合作的军事动作片《红海行动》

在 2018 年春节档上映，取得 36.5

亿元票房。很多观众留言，能不

能再拍一部海军题材的电影？

于冬在带领主创团队构思时

想，海军有五大兵种，分别是潜

艇部队、水面舰艇部队、海军航

空兵部队、海军陆战队和海军岸

防部队，他们选择拍摄难度最大

的核潜艇。核潜艇长啥样，鲜有

资料看到，就连好莱坞也很少拍

现代战争的潜艇对战。于冬为

林超贤请来涉及核潜艇各个方

面的专家，如退役潜艇长、潜艇

机电长等，从前期筹备到中期拍

摄，每场戏都有相应舱位的专家

在现场指导剧组，确保专业上经

得起考验。

在故事的铺排上，主创团队

一直在思考：什么样的情况下会

动用核潜艇？蛟龙小队如何跟

着核潜艇“龙鲸号”出任务？整

体剧情如何与《红海行动》相关

联？“四栖作战的特种兵蛟龙小

队，再加上核潜艇，已经是超乎

想象，加上影片内容是维护世界

和平，主题更加宏大。”于冬透

露 ，经 过 五 年 筹 备 和 两 年 多 拍

摄，《蛟龙行动》终于亮相。

并肩作战到生死考验

两对兄弟诠释热血担当
“你不觉得黄轩和张译有一

点很相似？他们都文质彬彬的，

但演的都是武将。”于冬回忆，当

年黄轩正在拍博纳影业出品的剧

集《上甘岭》，那天刚杀青，他就把

黄轩从战壕里拉出来，说晚上跟

你谈去拍林超贤的新片。就这

样 ，黄 轩 成 为 蛟 龙 小 队 新 任 队

长。于冬评价，黄轩非常投入地

完成了这一角色。

至于饰演蛟龙小队成员韩骁

的于适，则是于冬“一眼相中”的

决定。2023 年 7 月，《封神第一

部：朝歌风云》首映礼上，受邀

观 影 的 于 冬 看 完 电 影 ，记 住 了

饰演姬发的新人演员于适。他

马 上 给 林 超 贤 打 电 话 ，说 自 己

发 现 了 一 个 表 现 很 好 的 演 员 。

首映礼结束后，于冬叫来于适，

问 他 想 不 想 拍 林 超 贤 的《红 海

行 动》续 集 ，于 适 拍 着 胸 脯 回

答：“让我来，我能做。”于适在

拍摄动作戏时表现出的身体协

调 能 力 和 动 作 准 确 性 ，让 于 冬

大为赞赏。

《蛟龙行动》里，张涵予与段

奕宏、黄轩与于适饰演的角色构

成了片中的两段“兄弟”关系。

前一段侧重并肩作战、一切尽在

不言中的默契，后一段则通过误

伤情节展现军人的付出与牺牲。

导演倒吊入水拍摄

拼尽全力奔赴十年之约
2024 年 春 节 前 后 ，于 冬 去

《蛟龙行动》探班，恰逢剧组正在

拍摄一场水下戏份。当时剧组

在青岛影都挖了一个 17 米深的

巨大水库，把一艘破损潜艇倒悬

在水中，饰演蛟龙小队的演员们

全都要进入最底层的水下密闭

空间拍摄。林超贤抱着摄影机，

把自己 180 度倒吊起来，入水拍

摄。那是青岛最冷的时候，于冬

站在零下十几摄氏度的风中，看

到林超贤一头扎下去的那一刻，

他感动极了，“这样拼命的导演，

全世界也找不到几个了。”

“其实我每次去探班，一个

很重要的目的就是希望导演能

够减点预算，控制成本，但是每

次看到导演在片场这么拼命，我

都不想再跟他讨论预算问题了。”

于冬说。从《湄公河行动》到《红

海行动》《紧急救援》《长津湖》，再

到今年的《蛟龙行动》，于冬与林

超贤的合作已长达十年。于冬以

前评价林超贤是“中国的迈克尓·

贝”，但现在认为，就连迈克尓·贝

也拍不过林超贤。

于冬坦言，无论同行还是团

队内部，都曾质疑他，说为什么

要 拍 这 么 贵 、这 么 烧 钱 的 电

影 。 但 于 冬 觉 得 ，这 是 一 种 理

想 ，也 是 他 与 林 超 贤 的 十 年 之

约。“我希望在林导最有能力的

时 候 ，也 是 我 最 年 富 力 强 的 时

候，把我们最想拍、也最难拍的

电影拍出来。”

袁云儿

核潜艇对战首次展现银幕，《蛟龙行动》总制片人于冬：

这是最想拍也最难拍的电影

《哪吒2》：重工业电影的新商业奇迹
特约撰稿人 韩浩月

徐克畅言改编金庸武侠经典《射雕英雄传》：

不复制以往，用现代眼光拍“射雕”

《哪吒2》角色设计申威揭秘幕后创作：

四大龙王设计参考了
故宫龙纹样

《射雕英雄传》宣传海报。

东海龙王敖光角色海报。

饺子执导的动画电影《哪吒之魔童
闹海》（《哪吒 2》）大年初一公映后，票房
势如破竹，成为中国影史新的票房冠
军。相比《哪吒之魔童降世》，《哪吒 2》
不但在特效和世界观设定上有了飞跃，
片中的角色数量也增加了不少，尤其是
四大龙王的形象，更是让人眼前一亮。
该片角色设计申威透露了很多不为人知
的幕后制作故事。

《蛟龙行动》宣传海报。


